

Pilger Wischnewski

Die arabischen Länder sind nicht bereit, freigelassene Baader-Meinhof-Häftlinge bei sich aufzunehmen. Als der Staatsminister im Kanzleramt, Hans-Jürgen Wischnewski, vorletzten Woche zu geheimen Sondierungen nach Algerien, Libyen, dem Irak und Südjemen flog, winkten seine Gastgeber überall ab. Die härteste Abfuhr holte sich „Hadschi“, wie der arabische Spitzname für Wischnewski lautet (zu

deutsch: „Pilger“), im Südjemen, wo nach der Entführung des Berliner CDU-Vorsitzenden Peter Lorenz 1975 fünf freigeprüfte Terroristen Zuflucht gefunden hatten. Ein arabischer Diplomat in Bonn: „Wir sind doch nicht die Abfallleimer der deutschen Behörden.“

Ins Fettnäpfchen

Aus einer mißverständlichen Äußerung von Bundeswehr-Generalinspekteur Harald Wust hörte ein griechischer

Journalist heraus, was er hören wollte: daß die Bundeswehr Griechenland im Fall eines militärischen Konfliktes mit der Türkei unterstützen werde. Die griechische Zeitung „To Vima“ hatte Wust vor seiner Griechenland-Reise in der letzten Woche mit der Erklärung zitiert: „Sollte sich das Unwahrscheinliche ereignen, das heißt, daß Griechenland... sogar von einem Verbündeten angegriffen wird, dann würde Deutschland in der Praxis seine Solidarität mit dem verbündeten Griechenland



Nord-Süd-Makler Brandt, Weltbankpräsident McNamara: Kandidatensuche in New York

Die Dritte Welt hat kein Interesse

Bundesaußenminister Hans-Dietrich Genscher holte sich einen Korb. Als der Vielbeschäftigte den SPD-Vorsitzenden Willy Brandt für Dienstag dieser Woche zum Abendessen in New York einlud, mußte der Ex-Kanzler absagen — wegen „Terminschwierigkeiten“.

Denn Brandt wird in der Uno-Hauptstadt in einer neuen internationalen Rolle aktiv: als Vorsitzender der von Weltbank-Präsident Robert McNamara angeregten „Unabhängigen Kommission für internationale Zusammenarbeit“.

Die „Brandt-Kommission“ (Weltbank-Jargon) will „den Entwicklungsprozeß in benachteiligten Weltgegenden voranbringen und einen Beitrag zur Errichtung einer gerechteren Weltwirtschaftsordnung leisten“ — so verspricht es der SPD-Vorsitzende in einem Prospekt, den er zu seinen Gesprächen in die USA mitnahm.

Brandt weiß auch schon, wie er den festgefahrenen Dialog zwischen Industrienationen und Entwicklungs-

ländern wieder flottmachen will: Gesteuert von einem Stab internationaler Experten unter der Geschäftsführung des schwedischen Wirtschaftsprofessors Göran Ohlin, soll sich die Kommission, die sich voraussichtlich aus je sieben Vertretern der Industrie- und der Entwicklungsländer zusammensetzen wird, zu regelmäßigen Sitzungen in den verschiedensten Weltgegenden treffen. Die Eröffnungskonferenz hofft Brandt im Dezember in der Bundesrepublik abhalten zu können.

Für die auf höchstens 18 Monate veranschlagte Tätigkeit des Brandtschen Nord-Süd-Braintrusts haben vor allem Stiftungen aus Holland, Kanada und einigen Nahost-Staaten drei Millionen Dollar bereitgestellt. Für die Bundesrepublik spendierte der noch unter Kanzler Brandt gegründete deutsche Marshall-Fonds 100 000 Dollar. Die Weltbank selber hingegen zahlt, um die ideologische Unabhängigkeit der Kommission zu unterstreichen, keinen Pfennig.

Unklar ist bislang noch, ob es Brandt bei seinen Uno-Gesprächen in New York gelingt, politische Prominenz als Kommissionsmitglieder zu verpflichten. Als Kandidaten der Industrieländer gelten die Ex-Premiers Olof Palme und Edward Heath; auch der frühere US-Außenminister Henry Kissinger hat Interesse angemeldet.

Schwerer tut sich Brandt, geeignete Mitarbeiter aus den Entwicklungsländern zu finden. Denn die in der „Gruppe der 77“ zusammengeschlossenen Dritte-Welt-Staaten haben signalisiert, daß sie von der ganzen Kommission nichts halten.

Nach dem Fehlschlag des Nord-Süd-Dialogs im vergangenen Mai in Paris kamen sie überein, sich nicht mehr auf Extra-Veranstaltungen einzulassen, in denen sie den Vertretern der Industriestaaten stimmengleich gegenüber sitzen.

Statt dessen wollen sie sich lieber auf die Uno-Debatten verlassen: Dort haben sie eine satte Mehrheit.

zeigen.“ Nach den groß aufgemachten Presseberichten der Athener Zeitungen über Wusts Hilfsbereitschaft zeigte sich der Generalinspekteur „erschrocken“ und dementierte: Die Äußerungen sei „in dieser Form weder in Bonn noch in Athen gemacht worden“. Für Nato-Partner Türkei ist die Lage jedoch klar. So schrieb die Zeitung „Günaydin“, Wust sei „in betrunkenem Zustand“ gewesen. Nächsten Monat wird der Generalinspekteur in Ankara zu Gesprächen erwartet.

Unzufriedene Generäle

Spaniens konservative Militärs sind mit der politischen Entwicklung ihres Landes unzufrieden. Am Samstag vorletzter Woche trafen sich acht Generäle, darunter Colema Gallegos, Prada Canillas und Angel Campano, Befehlshaber der wichtigen Militärregionen Barcelona, Burgos und Valladolid, zu einer heimlichen Lageberatung in einem Ferienhaus bei Valencia. Vier der acht Offiziere hatten unter Franco als Minister gedient. Die Verschwörer sollen König Juan Carlos aufgefordert haben, zur „Normalität“ zurückzukehren.

Israels Draht

Erwägt der Kreml die Wiederaufnahme der nach dem Juni-Krieg von 1967 abgebrochenen diplomatischen Beziehungen zu Israel? Nachdem in den letzten Wochen mehrere Top-Manager staatlicher israelischer Unternehmen zu Gesprächen in die UdSSR gereist waren, wird im Oktober als erster hoher Regierungsbeamte aus Jerusalem seit dem Bruch der Generaldirektor des israelischen Innenministeriums, Chaim Kubersky, in die Sowjet-Union kommen — zu einer Unesco-Konferenz über Umweltschutz in Tbilissi. Die neuen sowjetisch-israelischen Kontakte wurden vermutlich beim Rumänien-Besuch des israelischen Premiers Begin im vergangenen Monat vereinbart. Begin war in Bukarest außerhalb des Protokolls plötzlich für zwei Stunden verschwunden — angeblich, um sich auszuruhen, wahrscheinlich aber, um sich mit einem führenden Sowjet-Vertreter zu treffen.

Zitat

„Sicherlich liegt es im Interesse der Nachbarn der Bundesrepublik, durch die europäische Einigung auch die deutsche Teilung zu zementieren“ (der frühere FDP-Staatssekretär und heutige Direktor der London School of Economics and Political Science, Ralf Dahrendorf).

DER SPIEGEL, Nr. 40/1977

Für Männer,
die es gewohnt sind,
aufs Knöpfchen
zu drücken.

Maruman IC Multispark

Das erste IC,
das Ihnen auf Knopfdruck
Feuer gibt.
Zuverlässig wie ein Computer.



Maruman

Frankfurt · London · Monte Carlo · New York · Tokyo

Wählen Sie unter exklusiven Modellen und Dekoren in goldplattiert, silberplattiert, Japanlack und Chrom. Im Tabakwaren-Fachhandel und bei Juwelieren.
Abbildung Modell IC-502 ST 01, silberplattiert.